

科学研究費助成事業（科学研究費補助金）研究成果報告書

平成 25 年 5 月 25 日現在

機関番号：32666

研究種目：基盤研究（C）

研究期間：2008～2012

課題番号：20591726

研究課題名（和文）下垂体腺腫の増殖における SDF-1 の役割に関する分子形態学的研究

研究課題名（英文） Molecular and morphological study of SDF-1 in tumor proliferation of pituitary adenoma

研究代表者

吉田 大蔵 (YOSHIDA DAIZO)

日本医科大学・医学部・准教授

研究者番号：30210701

研究成果の概要（和文）：

<序論> 下垂体腺腫細胞は一般的に継体を続けるに従って剥離しやすく、同時に細胞の増殖や遊走、浸潤の変化を定量的に厳密に測定しにくいが、細胞密度を厳密に揃えてジェルの中で培養維持した。このペプタイド A6K はナノファイバー工学により合成された人工ペプタイドである。従来使用されていたマトリジエルと比較するとゲル化する際小孔が大きく、液体はもとより蛋白分子の通過性が高いことが報告されていて 主に抗がん剤の徐放性や幹細胞を封入した再生医療を目指した研究に利用されている。研究代表者の吉田は、この物質の透過性に着目して培養上清に放出された各種の下垂体ホルモンやサイトカインが極めて定量的に測定可能であることを報告した。<方法> ホルモン産生腫瘍の低酸素状態での分泌の動態と SDF-1 とそのレセプターを介したシグナルから腫瘍成長や浸潤への関連、さらには各種下垂体ホルモン産生に関連する研究へと展開した。それぞれ蛍光マーカーで修飾した下垂体腺腫細胞と、血管内皮前駆細胞を同時にジェルで培養し、連続撮影することで呼び寄せ効果も併せて検討した。<結果> レセプターをノックアウトされた細胞は遊走や浸潤能が有意に抑制された。一方で各種下垂体ホルモンの分泌には何ら影響を与えていなかった。一方で低酸素での培養では SDF-1 の発現は有意に上昇していた。<結論> SDF-1 は低酸素状態に陥った下垂体腺腫細胞が骨髄から血管内皮前駆細胞を呼び寄せる機能を有していた。

研究成果の概要（英文）：

In the present study, we aimed to develop a novel transfection method for short interference RNA (siRNA) to employ nanotube by the surfactant activity. A6K consisting of six alanine residues and hydrophilic head, lysine, was compared with conventional cationic transfectant reagent, siFECTOR and Lipofectamine 2000. Cyto-toxicity for human rat pituitary adenoma cell line, AtT-20 or GH3 was examined with MTS assay. Transfection efficiency was analyzed with FITC-labelled siRNA targeting SDF-1 receptor mRNA with fluorescent activity and microscopy. Ultra-structure of A6K was observed with electron microscopy.

Non-cytotoxic level of A6K (IC₅₀, 320.8 · g/ml) was significantly higher than that of siFECTOR ((IC₅₀, 35.6 · g/ml) and Lipofectamine 2000 (IC₅₀, 22.4 · g/ml). Transfection efficiency for the siRNA was elevated in a dose- and time- dependent fashion. Relative expression of SDF-1 and its receptor, CXCR4 and CXCR7 mRNA to ·-actin was reduced in a dose-dependent manner and hypoxia in a real-time RT-PCR study. Ultra-structure of A6K was transformed to micelle formation when siRNA was mixed.

Lipid-like self assembling peptide, A6K includes genes in the micelle due to hydrophilic tail. This transfection is a novel and stable method with lower cytotoxicity. In conclusion, SDF-1 and its receptor-mediated cell signal pathway is enhanced in hypoxic condition.

交付決定額

(金額単位 : 円)

	直接経費	間接経費	合 計
2008 年度	900,000	270,000	1,170,000
2009 年度	700,000	210,000	910,000
2010 年度	700,000	210,000	910,000
2011 年度	700,000	210,000	910,000
2012 年度	500,000	150,000	650,000
総 計	3,500,000	1,050,000	4,550,000

研究分野：医歯薬学

科研費の分科・細目：外科系臨床医学・脳神経外科学

キーワード：低酸素、SDF-1、CXCR4、下垂体腺腫

1. 研究開始当初の背景

下垂体腺腫の病態に一つに、下垂体卒中と呼ばれる腫瘍内出血で発症する様々な症状が知られている。画像上では出血性梗塞が疑われるものの、その機序については新生血管の脆弱性が考えられているものの、未だに定見を見ない。従来、腫瘍組織の血管新生とは腫瘍細胞が分泌するPDGFやVEGFといったHIFにencodeされるangiogenic factorが、低酸素状態に曝されるている腫瘍局所で分泌され、周辺の内皮細胞を刺激して細胞の遊走や増殖を起こし、いわゆるtube formationを誘導することで新生血管を構築するという議論が盛んになされていた(Brem, 2004)。しかし申請者らは、下垂体腺腫細胞でHIFが低酸素刺激で発現が増加するにも関わらず、VEGFの発現増加は見られず、組織の免疫染色においてもHIFとVEGFのco-localizationは見られなかった点を報告した(金、2005)。従って下垂体腺腫の血管新生はVEGF以外のメカニズムを介している可能性があると思われた。一方低酸素組織に特異的に取り込まれるFMISOを用いたPET scanでは脳梗塞の組織と同様に大きな下垂体腺腫ほどFMISOが取り込まれることを2006年にJensenらが報告し、下垂体腺腫組織が低酸素状態に陥っていることが臨床研究で明らかにされている。しかし分子レベルでの低酸素およびHIFによって引き起こされるsignalの検討は申請者以外にはなされていない。我々は腫瘍細胞にSDF-1が発現することでendothelial progenitor cellを誘導することで血管新生を惹起させるという研究(Liau, 2007)に着目した。

申請期間内での研究の概要

我々は下垂体腺腫の血管新生の機序のひとつとして、下垂体腺腫細胞が分泌するstem cell-derived factor(SDF)-1に着目した。このchemokineにより骨髄で産

生されるendothelial progenitor cellを腫瘍局所に誘導し(homing effect)、下垂体腺腫の血管新生を促進する事と、さらに種々のSDF-1のreceptorを介した下垂体腺腫の未知の細胞内シグナルを解明することで、下垂体腺腫の成長におけるSDF-1の機能を解明すること目的とする。

(2)この研究計画の独創的な点と予想される結果と意義

酸素供給の遮断による低酸素状態は生命にとって極めて重篤な危機的状況である。中枢神経の神経反射を介した呼吸促進や心拍の増加といった臓器単位での低酸素に応答した反射とは別個に細胞レベルにも低酸素ストレス刺激によって活性化される低酸素関連転写因子hypoxia inducible factor(HIF)が存在していることが近年明らかになった(Teur, 2000)。この転写因子は人体の正常細胞に恒常的に存在し、様々な生体の防御機構を制御することが次第に知られてきた。酸素供給の低下は腫瘍組織においても危機的状況と言えるが、ごく最近この因子はいくつかの腫瘍組織にも存在していることが、報告されている。それらの腫瘍細胞では低酸素刺激によってHIFが活性化しVEGFなどの多くの遺伝子をencodeすることが報告されているが(Rusk, 2002)、腫瘍細胞が新生血管を通じて酸素供給を増加させることでいわば酸素を求めて自らの生存のために血管新生を起こす防御機構を有しているかもしだれない。FMISOという低酸素状態に陥った組織にのみ取り込まれる核種を用いたPET studyでは脳梗塞、悪性脳腫瘍と同様に下垂体腺腫も正常下垂体とは異なつて取り込まれていた事が近年報告されている(Jensen, 2006)。事実、申請者も下垂体腺腫にHIFが発現することを報告した(Yoshida, 2005)。さらにHIFの

full-length cloneを下垂体腫瘍細胞に transfectしてcDNA microarrayで網羅的に遺伝子を検索した結果、chemokineの一種であるSDF-1はHIFによって転写される遺伝子に属していることを突き止めた。従って、低酸素に陥った下垂体腺腫組織では、HIFがSDF-1がencodeするとの着想から我々が免疫染色を進めた結果、腫瘍血管のみならず、実質の腫瘍細胞にも SDF-1とそのreceptorの発現が確認されるに至った。SDF-1は、当初は胎生期の虚血に陥った血管内皮細胞が血液に分泌するchemokineの一種であり、骨髄の造血幹細胞の分化誘導を刺激して、hematopoietic progenitor cellから endothelial progenitor さらに、この endothelial progenitor cellを内皮細胞まで誘導する、homing effectを有する正常血管のvasogenesisを司る因子として最近発見された (Zueger, 2005)。従って上垂体腺腫細胞もSDF-1を分泌し、かつ receptorも発現しているということは、下垂体腺腫細胞自身が低酸素刺激によって自律的にSDF-1を介した血管新生を促進しているのみならず、下垂体腺腫細胞同士が SDF-1を分泌することでお互いに何らかのシグナルを刺激しあっている可能性を示唆している点に研究の意義があると思われる。下垂体腺腫の分子生物学的研究は細胞培養の困難さもあってか、病理切片を用いた分子病理学的研究を除いては *in vitro*の研究報告は極めて少ない。事実、樹立培養細胞を用いた血管新生の動態を分子形態学的に直接論じえた研究は未だなされてはいない。我々は既存の内分泌病理学の観点に立脚した方法のみで この腺腫細胞の血管新生の機序を論ずることは不可能であろうと考え、今回の培養細胞を用いた実験を含めた計画を企画した。低酸素により惹起された血管新生といった観点にたつ下垂体腫瘍の研究は今までの内分泌学の立場での研究とは一線を引く新しい学問となりうる点で独創的であると予想され、新しい学問分野の構築が期待出来る点に意義があると思われた。

2. 研究の目的

下垂体腺腫における低酸素状態における SDF-1 及びそのレセプターである CXCR4, 7 の発現とシグナルの下流域の解析を目的とした。

3. 研究の方法

1. tissue microarray を用いた下垂体腺腫における SDF-1 発現の定量的解析
申請者はすでに下垂体腺腫組織の手術標本

をパラフィンブロックとして 100 例近く保存しており、同時に台帳に年齢、性、subtype、サイズ、臨床データをまとめてある。Tissue microarray をこれらのパラフィンブロックから作成し、SDF-1 の組織での発現と positive control としての beta-actin との発現対比率を蛍光免疫染色から解析し、検討する (金による)。実際には、今回申請した image analysis software (Image Analysis Pro. ver. 3.10) で蛍光の pixel を数量化し、統計解析システム(GraphPad Prism, ver. 4) で多項ロジスティック回帰を行う (吉田、寺本による)。さらに endothelial progenitor cell に特異的な抗原 CD133 も同様に microarray を染色する。従って logistic multivariate analysis が可能となり、腺腫の微小血管密度の濃度を決定する SDF-1 やその他の腫瘍サイズや subtype といった項目の寄与度が解析可能となる。無論この多変量解析においては、腫瘍サイズ、腫瘍浸潤の grading に寄与する項目の統計学的有意差、寄与度検定も検定可能である。

2. CXCR4, CXCR7(SDF-1 receptor) ノックダウン細胞と強制発現細胞の確立

ヒト樹立下垂体腺腫細胞 (HP-75) に CXCR4, CXCR7 の full length clone を transfect して強制発現させた細胞と、これらをターゲットとした RNA 干渉(siRNA 法)でノックダウンした細胞を作成する。これらの細胞に対して SDF-1 を培地中に加えれば、それぞれを比較することで SDF-1 の刺激によって receptor である CXCR4 もしくは CXCR7 を介した細胞内のシグナルを receptor 別に解析可能になることが期待される。大腸菌を用いた cDNA clone の増幅と細胞への vector を利用した transfection などは申請者の施設に稼動中の P2 level の実験室において行うが、研究代表者 (吉田) は以前よりそれらの機器を使用して研究を進めており、操作も習熟している。今回申請する研究に関する使用願いも提出し、受理されている (日本医科大学組み換え DNA 実験承認番号 日医 H17-19)。

① real-time RT-PCR, Western blotting で SDF-1 receptor の発現の変化を確認する。

② cDNA microarray analysis

何も transfect しない細胞をコントロールとして、上述の細胞の発現遺伝子の変化を cDNA microarray で網羅的に検討する。クラスター解析で有意に量的变化のあったものを抽出し、さらには既知の血管新生や腫瘍成長に関連したシグナル伝達機構と照らし合わせることで、SDF-1 が細胞表面細胞の receptor を介した未知の機能と新たな細胞内シグナル伝達経路の構築を解析する。

3. 下垂体腺腫の細胞株の樹立

申請者が所属する施設では年間およそ 100 例前後の下垂体腺腫の症例を手術しているが、平成 21 年度より 23 年度までは摘出手術によって採取した下垂体腺腫組織を用いてヒト下垂体腺腫細胞の cell line を樹立する。従来樹立困難であった最大の理由は腺腫細胞が初代培養の際、フラスコの底面に付着しがたい点にあったが、我々は浮遊細胞を除去した後に 細胞の洗浄をする際剥がれてくれる腺腫細胞を別の collagen type I をコートしたフラスコで培養すれば付着能が上昇することでフラスコ底面に接着し、かつ血球成分や fibroblast を完全に除去できることを見出した。現時点ではヒト樹立下垂体腺腫細胞が驚くべきことに HP-75 のみ一種類しか知られていないので 樹立細胞を増やして平成 21 年度以降の実験に備える。(金による。)

4. 上記樹立細胞を使った細胞内シグナルの研究

平成 20 年度に計画した研究で、低酸素刺激により HIF、SDF-1、SDF-1 receptor を介した signal cascade で制御される遺伝子の候補が同定される。同時に transfect に適正な細胞濃度、時間、薬剤濃度を絞り込む。従って平成 21 年度からはヒト下垂体腺腫樹立細胞を蓄積しつつ、cDNA microarray で有意な発現を呈し候補に挙がった個々の遺伝子の機能および signal pathway の検討を、これら複数の樹立細胞で分析結果を蓄積した上で行う。20 年度と同様に遺伝子 clone を腺腫細胞に transfect し強制発現させたものの細胞、clone の塩基配列をターゲットとした siRNA により mRNA の機能を knock-down した細胞を多数比較して候補遺伝子の発現を real-time RT-PCR, Western blotting で行うことで、ヒト下垂体腺腫細胞に共通した signal cascade として解析、選定する。

5. peptide gel への封入培養

前述したように下垂体腺腫細胞は 一般的に継体を続けるに従って剥離しやすく、同時に細胞の増殖や遊走、浸潤の変化を定量的に厳密に測定しにくいが、細胞密度を厳密に揃えて今回申請した研究を遂行する目的で peptide gel(PuraMatrix)の中で培養維持する。この peptide gel は 2003 年にナノファイバー工学により Yokoi らにより合成された人工 peptide (分子量 1,712) である。従来使用されていた agarose や Matrigel と比較するとゲル化する際小孔が 20–400 nm と大きく、液体はもとより蛋白分子の通過性が高いことが報告されていて 主に抗がん剤の徐放性や幹細胞を封入した再生医療を目指した研究に利用されている。研究代表者の吉田は、この物質の透過性に着目して培養上清に

放出された各種の下垂体ホルモンや cytokine が極めて定量的に測定可能であることを報告した (Yoshida, 2007)。従って最終的には平成 21 年度以降樹立されるホルモン産生腫瘍の低酸素状態での SDF-1 分泌の動態と SDF-1 の receptor を介したシグナルから腫瘍成長や浸潤への関連、さらには各種下垂体ホルモン産生に関する研究へと展開する。

4. 研究成果

(1) SDF-1 とその receptor である CXCR4 は培養酸素濃度を下げれば発現濃度が有意に上昇した。SDF-1a の receptor である CXCR4 は下垂体腺腫のうち GH-oma に有意に多く発現していたが、血中 GH の濃度と正の相関を示した。

低酸素状態での CXCR4 下流の signaling pathway のうち Inhibin b-C (inhbc) を抑制していたために GH 分泌が却って上昇していた。選択的 CXCR4 antagonist である AMD3100 は Inhibin b-C mRNA の発現を促すことで、GH 分泌を抑制したと考えられる。

(2) 別の SDF-1 receptor である CXCR7 の発現を tissue microarray analysis で解析した。(72 例の下垂体腺腫手術症例 16 PRL-oma, 20 GH-oma, 28 NF-oma, 4 ACTH-oma, and 4 TSH-oma)。RNA 干渉法 (shRNA) を用いて下垂体腺腫細胞 At-T 20, a mouse pituitary adenoma cell の CXCR7 mRNA をノックダウンして下流域のシグナルを cDNA microarray を用いて解析した。tissue microarray analysis では NF-oma と ACTH-oma での CXCR7 の発現が有意に高かった。(Kruskal-Wallis test, p<0.01)。CXCR7 下流域のシグナルには Pyk2, extracellular signal-regulated kinases 1/2 (ERK1/2), large-conductance Ca(2+)-activated K(+) channels (BK(Ca)) channels, ACTH secretion を支配するシグナルに関与していた。従って SDF-1・ は下垂体腺腫の増殖と ACTH 分泌を CXCR7 を介して支配している事を明らかにした。

(3) 以上の実験を我々が考案した A6K という人工ペプチドを用いた新しい遺伝子導入法を用いて行った。

5. 主な発表論文等

(研究代表者、研究分担者及び連携研究者には下線)

〔雑誌論文〕(計 12 件)

1. Yoshida D, Kim K, Takumi I,

- Yamaguchi F, Teramoto A. (2013) A transfection method for short interference RNA with the lipid-like self-assembling nanotube, A6K. *Medical Molecular Morphology* (in press)
2. Adachi K, Yoshimura A, Aso R, Miyashita T, Yoshida D, Teramoto A, Shimura T. Clinical clerkship course for medical students on lumbar puncture using simulators. *J Nippon Med Sch.* 2012;79(6):430–437.
3. Terao T, Mishina M, Takumi I, Komaba Y, Mizunari T, Kobayashi S, Yoshida D, Teramoto A. Early computed tomography signs as early predictors of hemorrhagic transformation under heparinization in patients with cardiogenic embolism. *Geriatr Gerontol Int.* 2012 Jul;12(3):418–424.
4. Yoshida D, Teramoto A. (2011) Digital imaging for statistical analysis of tissue microarrays. *J Nihon Med Sch.* 78(6):338–339.
5. Nakae R, Yokota H, Yoshida D, Teramoto A. (2011) Transcranial Doppler ultrasonography for diagnosis of cerebral vasospasm after aneurysmal subarachnoid hemorrhage: mean blood flow velocity ratio of the ipsilateral and contralateral middle cerebral arteries. *Neurosurgery.* 69(4):876–883.
6. Kim K, Isu T, Sugawara A, Matsumoto R, Isobe M, Morimoto D, Mishina M, Kobayashi S, Yoshida D, Teramoto A. (2011) Selective posterior decompression of the cervical spine. *Neurol Med Chir (Tokyo).* 51(2):108–112.
7. Yoshida D, Koketsu K, Nomura R, Teramoto A. (2010) The CXCR4 antagonist AMD3100 suppresses hypoxia-mediated growth hormone production in GH3 rat pituitary adenoma cells. *J Neurooncol.* 100(1):51–64.
8. Kim K, Katsuno M, Isu T, Mishina M, Yoshida D, Kobayashi S, Teramoto A. (2010) Concomitant cranial and lumbar subdural hematomas –case report-. *Neurol Med Chir (Tokyo).* 50(5):402–404.
9. Nomura R, Yoshida D, Kim K, Kobayashi S, Teramoto A. (2009) Intracerebral hemorrhage caused by a neoplastic aneurysm from pleomorphic lung carcinoma. *Neurol Med Chir (Tokyo).* 49(1):33–36.
10. Yoshida D, Nomura R, Teramoto A. (2009) Signaling Pathway Mediated by CXCR7, an Alternative Chemokine Receptor for Stromal-Cell Derived Factor-1alpha, in AtT20 mouse ACTH-secreting pituitary adenoma cells. *J Neuroendocrinol.* 21(5):481–485.
11. Nomura R, Yoshida D, Teramoto A. (2009) Stromal cell-derived factor-1 expression in pituitary adenoma tissues and upregulation in hypoxia. *J Neurooncol.* 94(2):173–181.
12. Nomura R, Yoshida D, Kim K, Kobayashi S, Teramoto A. (2009) Intracerebral hemorrhage caused by a neoplastic aneurysm from pleomorphic lung carcinoma. *Neurol Med Chir (Tokyo).* 49(1):33–36.
- [学会発表] (計 5 件)
1. Yoshida D, Koketsu K, Teramoto A. Alternative pathway by miRNA relating growth hormone synthesis in GH3, rat pituitary adenoma cells. 2011 Annual Meeting of Congress of Neurosurgical Society (Washington, DC, USA). 2011.
 2. Yoshida D, Koketsu K, Nomura R, Teramoto A. The CXCR4 antagonist AMD3100 suppresses hypoxia-mediated growth hormone production in GH3 rat pituitary adenoma cells. NeuroTalk-2010 (Singapore). 2010.

3. Koketshu K, Yoshida D, Teramoto A. Suppression of Growth Hormone Production by Inhibin, antagonist for CXCR4, a Receptor for Stromal Cell-derived Factor -1. Annual Meeting of the Congress of Neurological Surgeons (New Orleans, USA). 2009.
4. Yoshida D, Koketshu K, Teramoto A. novel transfection method for short interference RNA with lipid-like self-assembling nanotube, A6K. Annual Meeting of The Congress of Neurological Surgeons (New Orleans, USA). 2009.
5. Yoshida D, Nomura R, Teramoto A. Signaling pathway by SDF-1/CXCR4 in pituitary adenoma. Annual Meeting of American Association of Neurological Surgeons (Chicago, USA). 2008.

[産業財産権]

○出願状況（計1件）

トランスフェクション剤

出願番号：特願2010-526725
国際出願番号：PCT/JP2009/064814（2009年8月26日）
優先権主張番号：特願2008-217958（2008年8月27日）
国際公開番号：WO2010/024262（2010年3月4日）
出願人：株式会社スリー・ディー・マトリックス、学校法人日本医科大学
発明者：吉田 大蔵、武井 次郎

6. 研究組織

(1)研究代表者

吉田 大蔵 (YOSHIDA DAIZO)
日本医科大学・医学部・准教授
研究者番号：20591726

(2)研究分担者

寺本 明 (TERAMOTO AKIRA)
日本医科大学・医学系大学院・教授
研究者番号：50133070

山口 文雄 (YAMAGUCHI FUMIO)
日本医科大学・医学部・講師
研究者番号：70267219

太組 一朗 (TAKUMI ICHIRO)
日本医科大学・医学部・講師

研究者番号：60307923

金 景成 (KIM KYONSONG)
日本医科大学・医学部・助教
研究者番号：30339387